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港昔用象牙筷 今環保唔同晒
黃錦星：逐步淘汰象牙買賣 減碳兼賺「上網電價」
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香港文匯報訊（記者
聶曉輝）勞工及福利局
局長羅致光昨日結束愛
爾蘭6天訪問行程，其
中曾聯同代表團，參觀
都柏林的就業服務和照
顧認知障礙症患者的設
施。羅致光及社會福利
署署長葉文娟亦與愛爾
蘭就業和社會保障部長
Regina Doherty 會面，
討論兩地的就業政策和
社會福利制度，並就高
齡化社會的退休保障制
度交流意見。
會面期間，羅致光聽

取該部門介紹當地為維
持退保制度的可持續性
而採納的確定提撥制度
的發展。
他們亦討論到有關面

對人口高齡化及科技發
展（特別是人工智能）
對勞動巿場供求的挑
戰。愛爾蘭政府官員亦
分享該國延長退休年齡
的經驗──由現時的66
歲逐步於2028年前提升
至68歲。
雙方留意到愛爾蘭人

口的平均預期壽命為約
81.5歲，略低於香港的
約84歲。會上大家亦討

論支援殘疾人士就業的工作。
羅致光及葉文娟其後聯同香港

社會服務聯會的代表，前往愛爾
蘭認知障礙症協會參觀。該會與
日間護理中心、家居照顧服務、

支援照顧者小組及暫託中心等合
作，為患有認知障礙症的長者提
供針對認知障礙症的照顧服務，
及向其家人提供支援。
他們亦參觀一間長者中心內專

門照顧認知障礙症病人的設施。
行程期間，羅致光與葉文娟亦

聯同代表團出席了一連4天於都
柏林舉行的「2018年社會工作、
教育和社會發展世界大會」，亦
到訪多個與安老服務或規劃有關
的機構。
他們首先到老年學研究所

Mercer's Institute for Successful
Ageing參觀。該研究所位處都柏
林一間大學教學醫院，提供臨床
老年護理及進行應對高齡化挑戰
的研究。

訪愛爾蘭首個長者友善計劃
他們其後又專程到訪勞斯郡議

會，參觀當地推出的愛爾蘭首個
長者友善計劃，了解當地如何將
長者友善措施融入社區規劃，包
括戶外空間、交通運輸、房屋、
就業及健康服務等。
他們並參觀當地院校與政府合

作 的 居 家 安 老 研 究 中 心
NetwellCASALA和其轄下智慧房
屋 示 範 計 劃 Great Northern
Haven，了解如何以科技協助長
期病患者在家居護理環境中自我
照顧。
訪問行程期間，羅致光亦趁機

與多位透過參加香港/愛爾蘭工
作假期計劃遊歷都柏林的香港青
年共晉晚餐，聆聽他們分享在愛
爾蘭短期工作和旅遊的經歷。
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■羅致光及
葉文娟聽取
Rodd Bond
（右）介紹
如何以科技
協助長期病
患者在家居
護理環境中
自我照顧。

香港文匯報訊（記者 聶曉
輝）今年適值第一次世界大戰結
束百周年，香港海防博物館舉辦
「一戰一世紀」展覽，透過戰時
的報刊、明信片、籌款海報、紀
念勳章和槍械等，回顧這場改變
世界政治秩序的大戰，希望觀眾
反思戰爭的代價。
1914年發生的薩拉熱窩暗殺事

件，成為第一次世界大戰爆發的
導火線。
這場大戰是同盟國和協約國的

軍事較量，雙方動員近6,500萬軍
人，並投入新研發和殺傷力強大
的武器，釀成交戰各國死傷達逾
3,000萬人。展覽除了讓觀眾感受
當時的戰況，亦會反映這場大戰
對近代中國包括香港在政治、軍

事和社會上產生的深遠影響。
重點展品包括一名戰俘從香港

紅磡拘留營寄往德國的明信片、
刻畫第一次世界大戰前夕戰艦停
泊在維多利亞港情景的明信片、
刊載協約國在大戰期間軍事行動
的上海畫報《誠報》和第一次世
界大戰時使用的英國製點303英
寸口徑李恩菲爾德步槍。

展期至明年1月30日
展覽由康樂及文化事務署主

辦，香港海防博物館籌劃，展期
至明年1月30日。展覽詳情可瀏
覽 該 館 網 頁 hk.coastaldefence.
museum/zh_TW/web/mcd/
exhibition/special/wwi.html， 或
致電2569-1500查詢。

「一戰一世紀」展 海防博物館舉辦

■第一次世界大戰時使用的英國製
點303英寸口徑李恩菲爾德步槍。

■展覽透過戰時的報刊、明信片、
籌款海報、紀念勳章和槍械等，回
顧這場大戰。

■刻畫第一次世界大戰前夕戰艦
停泊在維多利亞港情景的明信
片。

■一名戰俘從香港紅磡拘留營寄
往德國的明信片。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）警
務處商業罪案調查科（商罪科）早前
為108名前線刑偵人員舉辦商業罪案
調查課程。除了警隊的前線人員外，
34名來自澳門及內地執法機構、香港
海關和證券及期貨事務監察委員會的
代表亦參與其中。商罪科總警司曾正
科在開班儀式上致辭時強調，警務人
員必須適應不斷轉變的犯案趨勢，是
次課程讓人員學習專業知識和調查技
巧，以處理複雜的商業罪案及各類騙
案。
課程涵蓋銀行和金融業監管制度、相

關法例、調查技巧及警務程序等知識，
更提供有關本地金融市場及專業團體的
最新資訊和發展形勢，商罪科各專題小
組亦與學員分享商業罪案及騙案的最新
趨勢。
來自澳門司法警察局的陳偉傑認為，

該課程有助學員加深認識港澳兩地打擊
商業罪案的工作。元朗警區警員梁帶好
表示，課程讓來自不同單位的人員互相
學習和交流相關經驗。其他學員均認同
課程大大提升其調查能力，為日後的調
查工作奠下穩固基礎。

商罪科調查課助警員升呢

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）由房委會與職業
安全健康局合辦的工程和物業管理工地安全研討會
2018日前舉行開幕禮，運輸及房屋局常任秘書長
應耀康於致辭時表示，即使房委會目前正面對龐大
建屋量的挑戰，但對品質控制、安全管理及環境保
護等方面都有嚴謹要求，絕對不會容許任何建造工
程對生命或環境構成危害。
應耀康說：「房委會作為關懷社會的機構，有責
任確保員工及前線同事可以在安全和健康的環境下
工作。多年來我們積極推廣『零事故』及『零致命
意外』，並鼓勵業務夥伴制定安全標準，提升工地
安全水平，盡力遏止意外發生。」
去年房委會新工程及維修保養工地的每千人意外
率分別為6.9宗和4.2宗，低於房委會定下的每千人
9宗意外率指標，亦遠低於去年本港建造業整體意

外率（每千人32.9宗），顯示房委會轄下工地的整
體安全水平取得良好表現。
研討會由房委會與職業安全健康局合辦，至今已

連續舉辦12年。
研討會多年來緊貼業界的發展，定期向建造業界

及物業管理服務業界發放最新的安全資訊，並就不
同工作範疇的安全管理進行分析及討論，讓管理層
以至前線員工彼此交流心得，加強他們對安全作業
及風險管理的意識。
今年的研討會主題為「安全工地作業之關愛文

化」。大會邀請多名承建商代表及專業人士，向近
600名參與者分享如何照顧及配合員工的需要，建
造安全和健康的工作環境。
房委會相信只要由心出發，持之以恒，業界定能

有效地建立工地關愛文化，達到減少事故的目標。

房委推「工地關愛」專家教安全工作
■應耀康與
陳海壽在工
程和物業管
理工地安全
研 討 會
2018 上 與
各協辦機構
代表及講者
合照。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）環保署提醒
市民，涵蓋「四電一腦」產品（即冷氣機、雪
櫃、洗衣機、電視機、電腦、打印機、掃描器
及顯示器，統稱「受管制電器」）的廢電器電
子產品生產者責任計劃（廢電器計劃）將於下
月1日起實施，呼籲受管制電器的供應商及銷
售商加緊作好準備，配合法例實施。
由下月1日起，消費者購買受管制電器時可
向銷售商要求安排免費的法定除舊服務，銷售
商指定的收集商會從消費者要求的處所移走一
件屬相同類別的電器，並送交指定的循環再造
商妥善處理。
銷售商亦會向消費者就受管制電器提供循環

再造標籤，及在銷售收據載明循環再造徵費，
以識別在廢電器計劃下分發的受管制電器。
除透過購買受管制電器時由銷售商安排的法

定除舊服務外，市民如有需要亦可致電環保署
回收熱線2676-8888，預約政府的廢電器電子
產品處理及回收設施（WEEE．PARK）營辦
商上門回收需要棄置的「四電一腦」產品。
由下月1日起，受管制電器的供應商必須經
環保署登記，方可分發上述的受管制電器。同
時，銷售商必須備有經環保署批註的除舊服務
方案，方可銷售受管制電器。

環保署發言人提醒仍未向環保署提出申請的
業界人士應盡早行動，以確保屆時能符合相關
法例要求。如就申請事宜有任何查詢，可致電
環保署熱線2310- 0223。

先行計劃助業界熟習
為配合廢電器計劃的實施，環保署去年底與

業界共同推展先行計劃，讓業界和持份者及早
作好準備，熟習有關運作。
環保署亦已舉辦多場業界簡報會及與行業組

織會面，深入講解廢電器計劃的運作細節，並
聯同所委聘的服務提供者，安排人員透過跟進
聯繫和探訪店舖，向業界介紹法例要求、派發
資料文件、申請表格及宣傳物品、協助業界填
寫所需申請，以及提醒他們下月1日起的運作
必須符合相關法例規定。
至於有關「四電一腦」廢電器電子產品的處
置和進出口管制，將於今年12月31日起生效。
環保署亦提醒有意領取相關牌照的人士盡快

申請。環保署已在電視台和網上平台播放廢電
器計劃的宣傳短片，有關信息亦會陸續透過電
台聲帶及公共交通工具媒體廣告展示。
市民亦可在專題網站weee.gov.hk瀏覽有關廢

電器計劃的詳情。

「四電一腦」免費上門回收

黃錦星指出，昔日不少港人喜愛購買以象
牙做成的筷子、飾物以至麻雀等。為保

育大象，立法會於今年1月通過《2018年保
護瀕危動植物物種(修訂)條例》，逐步淘汰本
地的象牙買賣，並加重刑罰以保護各瀕危物
種。

用木餐具取代象牙筷子
黃錦星表示，他現時喜用環保木餐具，這樣
可有利地球上生物在各自生境發揮多樣性的角
色，對人類的可持續發展十分重要。
他續說，保育大象是眾多環保工作之一，當
局已制定香港首份城市級《生物多樣性策略及
行動計劃》，因地制宜加強保育，當中包括新
增約500公頃的紅花嶺郊野公園。他說：「今
時不同往日啦！保育大象，更加強保育生物多
樣性的大圖像。」
黃錦星以另一個例子指出，往日他身為建築
師，在環保設計的過程中，一般優先善用自然
通風及日光等，每每思考運用可再生能源如太
陽能的機會，但計算成本效益時，其回本期長
至幾十年，往往令業主卻步。

再生能源入屋 勉市民參與
及至今年4月，「上網電價」新政策公佈詳
情將扭轉乾坤，支持社區太陽能及風能發電。
他表示，如向前看，新建樓宇將廣泛結合可再
生能源，市民家居若條件合適亦可參與環保建
設，多多益善、少少無拘，同行減碳又可賺取
「上網電價」，一般情況下回本期減至約十
年。他說：「今時不同往日啦！可再生能源更
有利，協作減緩氣候變化。」
黃錦星又指，往日當家中雪櫃老舊及變壞，
不少港人找就近「收買佬」清走。但是，舊電
器如何被拆解，及當中物料如何被回收善用或
棄置？舊電器的粗放拆解過程，對環境有多少
毒害？
他解釋指出，由政府出資興建的WEEE．
PARK(廢電器電子產品處理及回收設施)於今
年3月正式開幕。下月1日，《廢電器電子產
品生產者責任制》亦將正式生效，市民購買
「四電一腦」(即雪櫃、冷氣機、電視機、洗
衣機及電腦產品)將有免費除舊服務。環保署
的回收承辦商亦設熱線電話，市民可致電預約
免費上門回收「四電一腦」為主的舊電器。
他表示，WEEE．PARK採用先進科技處理
電子廢棄物，透過除毒、拆解和資源回收等工
序，轉廢為材並保護環境。
他說：「回收『四電一腦』新時代，熱線電
話(2676-8888)幫大家。」

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）港

人愈來愈重視環保，環境局局長黃錦

星日前亦發表一篇題為「以前象牙筷

今年太陽能發電同舊電器 回收唔同

晒！」的網誌，指環境局於過去12個

月推出及落實多項關鍵環保政策，與

市民同行，令香港更綠色、更宜居。

他並舉出多個今昔之比的例子，一方

面講解環境局政策，一方面說明環保

進程已「今時唔同往日」。

■黃錦星與謝展寰及區詠芷，與大家同行更綠一年。 網誌圖片

■立法會今年 1 月通過
《2018年保護瀕危動植物
物種(修訂)條例》。

網誌圖片

■「上網電價」新政策，為香港發展分佈式可再生能源
創造更有利條件。 網誌圖片

■下月1日，「四電一腦」除舊服務
正式生效。 網誌圖片


